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MIÉRCOLES 22 DE AGOSTO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 DESTAPAN AHORA A NARCOALCALDES 

 

ECONOMÍA LANZA ULTIMÁTUM POR ALZA EN HUEVO 

 HACIENDA NO INVESTIGA A WALMART 

 

ACOTA LA CORTE EL FUERO MILITAR EN CRÍMENES A 
CIVILES 

 ADMITEN: EL PRECIO DEL HUEVO, FUERA DE CONTROL 

 EN 2013, REFORMAS ESTRUCTURALES: PRI 

 

MÉXICO, FIRME ANTE LA DESACELERACIÓN GLOBAL 

 PRI, CONTRA OPACIDAD EN GOBIERNOS LOCALES 

 

INCONSTITUCIONAL EL ART. 57 DEL CÓDIGO MILITAR: 
SCJN 

 BAJA HUEVO O SE ABRIRÁ FRONTERA: SE 

 ¡CUELGAN A 6! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Reinaugura el presidente Calderón, Museo Tamayo 
 
Milenio.- El Presidente Felipe Calderón encabezó la ceremonia oficial de reinauguración del Museo 
Tamayo Arte Contemporáneo al que calificó como un recinto virtual que engalana y sublima a uno de los 
espacios más queridos por los mexicanos, el Bosque de Chapultepec, dijo que este recinto “es el futuro del 
esfuerzo de uno de los artistas más deslumbrantes que haya dado nuestro país: el maestro Rufino 
Tamayo”. (Milenio 35, El Universal 14, UnomásUno PP y 5, Excélsior PP y 1 y 9, La Jornada 3-
Cultura, El Universal 14, La Razón 24) 
El Presidente recorrió las instalaciones del Museo Tamayo acompañado de su esposa, la señora Margarita 
Zavala, por el Secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos: por David Cohen, presidente de la 
Fundación Olga y Rufino Tamayo, además de Consuelo Sáizar, Presidente del Conaculta; Teresa 
Vicencio, Directora del INBA y por algunos invitados especiales. (Pág. 35) 
 
* Crece matrícula de la Universidad Abierta 
 
UnomásUno.- Con la apertura formal de la Universidad Abierta y a Distancia de México (UnAD) se abre el 
abanico de oportunidades para que más jóvenes puedan continuar con sus estudios de nivel superior, 
aseguró el Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos, durante la ceremonia 
de presentación de esta nueva institución. Subrayó que su apertura es una muestra más del compromiso 
del Gobierno del Presidente Felipe Calderón con los mexicanos, que desean cursar estudios universitarios, 
para formarse como los profesionistas de excelencia que necesita nuestro país. Actualmente, la UnAD 
cuenta con una matrícula de casi 50 mil estudiantes en carreras de nivel técnico superior y licenciaturas. 
(UnomásUno 3, Reforma 14, Excélsior 14, La Jornada Contraportada y 35, El Financiero 28, 
Excélsior 14, El Sol de México 10-A, Metro 9, Rumbo de México 14) 
 
* Invertirán mil mdp para retiro voluntario 
 
Milenio.- A partir del segundo semestre de este año, la SEP invertirá mil millones de pesos para el 
Programa de Retiro Voluntario de los normalistas, así como para la rehabilitación de escuelas. El Titular de 
la SEP, José Ángel Córdova Villalobos, dijo que la edad promedio de los maestros en las normales es 
aproximadamente de 60 años por lo que esa dependencia iniciará un programa de retiro voluntario, “para 
poder ir cambiando el personal, y el retiro voluntario a través de todas las compensaciones de ley”.  
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Luego de un acto en las instalaciones de la SEP, su Titular dijo que de enero a la fecha, esa Secretaría “ha 
estado probando una propuesta de reforma a las normales” y el resultado es que la “mayoría de los 
maestros de las normales estaban muy satisfechos con lo que estaban aprendiendo”. (Milenio 10, El 
Universal 11, La Jornada 36-Sociedad y Justicia, El Gráfico 10) 
 
* SEP justifica nuevas boletas de evaluación 
 
Excélsior.- signada por Lilián Hernández. Aunque profesores y padres de familia señalaron desconocer el 
fundamento pedagógico de las nuevas cartillas de evaluación y, el Secretario de Educación Pública, José 
Ángel Córdova Villalobos, aclaró que el objetivo de esta nueva forma de calificar a los estudiantes es 
eliminar el castigo de la reprobación y con ello disminuir la deserción de los alumnos que repiten el año. 
Aseveró que los docentes no deberían tener dudas sobre la nueva manera de evaluar y promover a los 
alumnos, pues antes de que iniciara el ciclo escolar recibieron un curso, donde se les explicó el nuevo 
mecanismo.  
 
“Los maestros ya recibieron una capacitación y por eso debe quedar bien claro: el objeto es ir quitando el 
aspecto punitivo de la reprobación, es ir buscando el aspecto formativo de la evaluación, en donde nos 
demuestra que el alumno no tiene los conocimientos completos o necesarios y entonces hay que reforzar 
esa capacitación”, subrayó. Entrevistado al término de la Presentación de la Universidad Abierta y a 
Distancia de México e inauguración del Ciclo Escolar 2012-2013, Córdova Villalobos aclaró que la nueva 
cartilla de evaluación trianual es parte de una acción enfocada a evitar la deserción, sobre todo en la 
primaria. (Excélsior 14, La Crónica 7) 
 
*  Nueva Jerusalén: Vallejo busca intervención federal 
 
Milenio.- Nueva Jerusalén es un “polvorín”, afirmó el gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo, tras 
cuestionarlo sobre la situación que se vive en aquella comunidad religiosa del municipio de Turicato. 
Anunció que hoy le pedirá al Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, la intervención de la Federación 
para distender el conflicto en Nueva Jerusalén. Entrevistado al término de la presentación de la UnAD e 
inauguración del ciclo escolar, el Titular de la Secretaría de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, declaró que se mantiene el diálogo con las autoridades federales, estatales y municipales ante 
el riego de violencia en la población, por que en Nueva Jerusalén hay un caso de fanatismo religioso. 
(Milenio PP y 18, Reforma 16, El Universal 2-Estados, Excélsior 17, La Crónica 12, El Gráfico10, 
UnomásUno PP y 5, La Jornada 3A-Cultura, La Razón 3, Ovaciones 5, 24 Horas 16)  
 
La Conferencia del Episcopado Mexicano marcó distancia del mal llamado grupo radical católico de la 
comunidad Nueva Jerusalén, criticó su actitud sobre la educación y exhortó a las autoridades locales a 
tomar cartas en el asunto para hacer valer el derecho de los niños a la enseñanza. Por otra parte, la CNDH 
abrió de oficio un expediente de queja por el caso.  
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De manera simultánea, el organismo solicitó al gobernador de Michoacán, el priísta Fausto Vallejo, y al 
Titular de la SEP del Gobierno Federal, José Ángel Córdova Villalobos, que en el ámbito de sus 
competencias adopten medidas cautelares. (La Jornada 15) 
 
* Presenta SEP la Universidad Abierta y a Distancia 
 
La Jornada.- signada por Karina Avilés. En la educación superior se requiere resolver al menos tres 
dilemas relevantes en la zona metropolitana de la ciudad de México: la preocupante distribución regresiva 
de las oportunidades educativas, la concentración en carreras que registran altas tasas de desempleo o 
subempleo y la coexistencia de una demanda no atendida, reconoció el Subsecretario del ramo, Rodolfo 
Tuirán. En su intervención, Rodolfo Tuirán señaló que los dilemas que se requiere resolver en el nivel 
profesional en la zona metropolitana de la ciudad de México apuntan a la concentración de las preferencias 
de los jóvenes en 15 carreras que registran un alto porcentaje de desempleo o muy bajas remuneraciones. 
(Contraportada y 35) 
 
* El Asalto a la Razón.- Carlos Marín 
 
Milenio.-Para Marx, la inquietud religiosa es a un tiempo expresión del y protesta contra el sufrimiento real. 
No obstante, pensaba, la religión construye un mundo irreal, un escape de la realidad mediante la oferta de 
un más allá donde las penas del más acá serán recompensadas. Tan enfermos están que el Episcopado 
pinta su raya en términos que ni Marx criticaría: ‘Las leyes son para acatarse y, en este caso (Nueva 
Jerusalén) las autoridades locales deben intervenir y poner orden en un conflicto que, si no se atiende, 
puede llegar más lejos. No es un asunto que deba esperar, es momento de actuar y ejercer el estado de 
derecho que se ha vulnerado. La educación tiene que ser laica, no puede identificarse con ningún credo… 
(PP) 
 
* Póker Político.- Matías Pascal 
 
UnomásUno.-  Ante el Rector de la Universidad Abierta y a Distancia de México, Manuel Quintero; el 
Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, Rafael López Castañares y alumnos, Córdova Villalobos 
añadió que, en esta administración, se ha alcanzado una cobertura en educación superior de 33 por ciento 
que, al término de este gobierno, llegará a 35 por ciento, con lo que se duplicará la meta fijada al inicio del 
sexenio, de pasar de 25 a 30 por ciento de cobertura de ese tamaño es el compromiso del Presidente 
Calderón para que los mexicanos tengan un mejor presente y un futuro prometedor. Córdova Villalobos 
inauguró los cursos correspondientes al segundo ciclo 2012, en esta modalidad. (Pág. 3) 
 
* Pepe Grillo 
 
La Crónica.-Nuevo ciclo. El doctor Córdova Villalobos, Titular de la SEP, dijo que en esta administración se 
ha alcanzado una cobertura en educación superior del 33 por ciento que, al término de este Gobierno, 
llegará al 35 por ciento.  
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Se duplicará la meta fijada al inicio del sexenio, de pasar del 25 al 30 por ciento de cobertura. De ese 
tamaño es el compromiso del Presidente Calderón para que los mexicanos tengan un mejor presente y un 
futuro prometedor. Córdova Villalobos inauguró los cursos correspondientes al segundo ciclo 2012, en esta 
modalidad. (Pág. Tres Opinión) 
 
* Valorar la alternativa de Universidad Abierta y a Distancia.- Sección Con pies y cabeza 
 
Milenio.- “El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, invitó a los jóvenes a valorar 
la alternativa de Universidad Abierta y a Distancia para continuar sus estudios a nivel superior y formarse 
‘como los profesionistas de excelencia que necesita el país’. El Funcionario Federal puso en marcha los 
cursos del segundo ciclo 2012, para esta modalidad”. (Pág. 8) 
 
* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.-  Ubaldo Díaz 
 
Hombresdelpoder.-  Ante el Rector de la Universidad Abierta y a Distancia de México, Manuel Quintero, el 
Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior, Rafael López Castañares y alumnos , Córdova Villalobos añadió que, en esta administración, se 
ha alcanzado una cobertura en educación superior del 33 por ciento que, al término de este Gobierno, 
llegará al 35 por ciento, con lo que se duplicará la meta fijada al inicio del sexenio, de pasar del 25 al 30 por 
ciento de cobertura de ese tamaño es el compromiso del Presidente Calderón para que los mexicanos 
tengan un mejor presente y un futuro prometedor. Córdova Villalobos inauguró los cursos correspondientes 
al segundo ciclo 2012, en esta modalidad. (Portal Hombresdelpoder.com.mx) 
 
* Yo Campesino.-  Miguel Ángel Rocha Valencia 
 
UnomásUno.- La Universidad Abierta y a Distancia de México, la primera institución federal de educación 
superior creada desde 1978, es una entidad de alto nivel donde, con esta modalidad, se forjan un mejor 
futuro alrededor de 50 mil estudiantes en alguna de las 25 carreras a nivel técnico superior y licenciatura, 
que ofrece la casa de estudios, aseguró el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, durante la ceremonia de inicio de cursos correspondientes al segundo ciclo de este 2012, en 
esta modalidad. (Pág. 5) 
 
* Política en Síntesis 
 
El Economista: El conflicto en el municipio de Nueva Jerusalén (Michoacán) es un problema local de 
fanatismo y radicalismo” José Ángel Córdova Villalobos, titular de la SEP, al referirse al enfrentamiento 
entre dos grupos religiosos para impedir que niños regresaran a clases. (Pág. 54-El Foro) 
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* Serpientes y Escaleras.- Salvador García Soto 
 
Portal 24 Horas.- Metido de lleno en el problema de los jóvenes rechazados, el titular de la SEP, José 
Ángel Córdova dio ayer otra opción a los estudiantes que no fueron aceptados en universidades públicas: 
la alternativa de la universidad abierta y a distancia para continuar sus estudios. Córdova puso en marcha 
los cursos del segundo ciclo 2012, para esta modalidad, ante el Rector de la Universidad Abierta y a 
Distancia de México, Manuel Quintero, que hoy tiene 50 mil inscritos… Los dados mandan Serpiente. Mal 
tiro. (Portal 24 Horas) 
 
* Canela Fina.-  Rubén Cortés 
 
La Razón.-  El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova, no toma cartas en el asunto porque 
‘hay riesgo de violencia por parte de los habitantes de Nueva Jerusalén, por tratarse de un caso de 
fanatismo religioso’. El caso es que están siendo violados los derechos humanos de 230 niños, pero la 
SEP, el gobernador del estado y la Subsecretaría de Asuntos Religiosos de Gobernación se limitan a no 
hacer nada y a dejarse mangonear por una Ayatolá de quinta. (Pág. 6) 
 
* Cartón La Nueva Jerusalén, Mich.- Perujo 
 
El Economista: Dibuja al presidente Calderón vestido con atuendo religioso, rosario en mano y banda 
presidencial al frente diciendo –Y no permitan que haya bullying en las escuelas-. (Pág. 55) 
 
* Cartón Maistros con dudas.- Gregorio 
 
Excélsior: Dibuja al doctor José Ángel Córdova presentando a un alumno, con brazo extendido, un 
examen con letra “B” y diciendo –no te confundas, la “B” no quiere decir burro-. (Pág. 19) 
 
* Cartón: La Morralla.- Alarcón 
 
El Financiero: Dibuja al Secretario de Educación Publica, con una bata de la SEP revisando a una 
paciente a quien le dice: “Te aviso que ya no tienes reprobados” y ella le contesta: “¿Estoy curada doctor? 
A lo cual le responde: “No, es para que se vea bonito tu certificado de defunción”. (Pág. 2-Mercados) 
 
* Delegación mexicana viaja a Japón, Imjuve 
 
UnomásUno.-El Instituto Mexicano de la Juventud, el gobierno de Japón, a través de su embajada en 
México y la Asociación de Ex participantes del Barco Mundial de la Juventud, dieron a conocer los nombres 
de los jóvenes que integrarán la delegación mexicana para viajar a Japón.  
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Dicho viaje tiene como objetivo promover la amistad y el entendimiento mutuo entre los jóvenes de Japón y 
los jóvenes de los países participantes, ampliar su visión global e impulsar la cooperación internacional, 
además de establecer redes que promuevan oportunidades desde una perspectiva de desarrollo y 
participar de manera activa en proyectos sociales que fomenten la igualdad de condición y equilibrio social. 
(Pág. 15) 
 
* Reconocen a 1,000 estudiantes ganadores de la Olimpiada del Conocimiento Infantil 2012 
 
El Universal: Al cumplirse 51 años de la Olimpiada del Conocimiento Infantil, organizada por la SEP y 
apoyada desde hace 11 años por Fundación BBVA Bancomer, el Presidente de la República, Felipe 
Calderón Hinojosa, felicitó en el Museo de Antropología, a los 1,000 estudiantes de alto rendimiento, 
ganadores 2012, a los que se les otorgarán becas para cursar los tres años de secundaria. Durante la 
ceremonia estuvo acompañado del Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos; de 
Luis Robles Miaja, vicepresidente del Consejo de Administración de Grupo Financiero BBVA Bancomer; 
Consuelo Mendoza, presidenta de la Unión Nacional de Padres de Familia; Leopoldo García López, 
representante de la Federación Nacional de Asociaciones de Padres de Familia y Jorge Adalberto 
Velázquez Ramírez, representante del CEN del SNTE.  
 
Los estudiantes visitaron la capital del país para realizar actividades culturales y Fundación BBVA 
Bancomer organizó un evento encabezado por el Lic. Gustavo Lara Alcántara, director de la Fundación y 
por el Lic. Francisco Ciscomani Freaner, Subsecretario de Educación Básica de la SEP, donde festejó a los 
ganadores con un espectáculo de la compañía de teatro La Trouppe, en el teatro de la Ciudad.  
 
Al concluir su visita, los alumnos fueron recibidos en la SEP con la presencia, nuevamente del Presidente 
Felipe Calderón, es esta ocasión acompañado por su distinguida esposa Margarita Zavala, y como 
anfitrión, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos quien agradeció la presencia 
del Presidente Calderón y los invitados especiales y confirmó el anuncio hecho por el Presidente para 
entregar, junto con Fundación BBVA Bancomer, 1,000 computadoras ‘laptop’ a los ganadores. (Pág. 13) 
 
* Último Tramo.- Carlos Ornelas 
 
Excélsior: El lunes pasado comenzaron las clases; la última inauguración de cursos que celebra este 
gobierno. Académicos y periodistas cruzan apuestas acerca del futuro de la educación. Unos se preocupan 
por lo que pasará en el siguiente gobierno, otros se devanan los sesos tratando de adivinar quién será el 
nuevo Secretario de Educación Pública… El primer escenario (como dicen los futurólogos) es que no pase 
nada, que el Secretario Córdova Villalobos se dedique a administrar la rutina, soltar otras dos o tres piezas 
oratorias de autoelogio e insistir en que este gobierno ha sido el mejor en la historia de la educación en 
México…La segunda alternativa se apoya en esa idea de la audacia del Secretario Córdova. Quizás él 
haya convencido al Presidente de dar un ‘golpe de timón’ y recuperar credibilidad para el futuro.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Eso implicaría una autocritica a fondo, renegar de la ACE y del pacto con Elba Esther Gordillo y, por fin, 
utilizar los poderes formales del Estado para limpiar el camino o, al menos, comenzar a despejarlo para 
que el sucesor le dé continuidad al asunto. (Pág. 18) 
 
* En Breve 
 
El Universal: El DF subutiliza capacidad en educación, acusa SEP.- La SEP acusó que en la ciudad de 
México hay una demanda no atendida en algunas carreras, al mismo tiempo que hay “utilización 
insuficiente de la capacidad instalada”. El subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán reconoció 
que en la Zona Metropolitana del DF también hay concentración de preferencias de jóvenes en 15 carreras 
que registran altas tasas de desempleo o subempleo y muy baja remuneración. (Pág. 11) 
 
* Tiempo de Negocios.- Darío Celis 
 
Excélsior: Mainbit la hace. El proveedor de computadoras que desde ahora se perfila como el principal 
beneficiario de la licitación de Enciclomedia es Dell. La multinacional que fundó el texano Michael Dell y 
que comanda aquí Luis Goncalves tiene la ventaja de que va aliada a Mainbit, de José Antonio Sánchez, y 
a TED, de Juan José Álvarez. Resulta que la SEP perdonó a este par de integradores, que habían sido 
sancionados y vetados en este proceso por incumplir la entrega de la primera fase. Como ayer le decía, el 
nuevo gobierno de Enrique Peña Nieto debe estar atento. (Pág. 3-Dinero) 
 
* ¿Cuánto queremos sacar?.- David Calderón 
 
El Financiero: Para este ciclo escolar hay algunas novedades de pronóstico reservado. Por ejemplo se 
generalizan las cartillas, que sustituyen las tradicionales boletas de calificación. Un acierto pedagógico es 
que ahora hay comentarios cualitativos que el profesor debe dejar asentados en éstas, que hay un 
apartado para dar seguimiento a la fluidez y la comprensión lectora, y que las letras –de la A a la D- 
sustituyen al tradicional sistema decimal. Va de nuevo: la instrucción desde la SEP es que de primero a 
tercero de primaria todos los niños avancen al siguiente grado escolar sin importar si alcanzaron o no los 
aprendizajes correspondientes, a menos que sus papás definan lo contrario. (Pág. 22) 
 
* Gran Angular.- Raúl Rodríguez Cortés 
 
El Gráfico: Esa corrupción que nos corroe.- Ya no seremos más un país de reprobados. Con el ciclo 
escolar que apenas inicia entró en vigor un nuevo sistema de calificaciones para la educación básica. Lo 
de menos es que se cambien número por letras. Lo que llama la atención es que de primer a tercer grado 
de primaria será suficiente cursarlos para pasar de año. No habrá pues más reprobados. De cuarto a sexto, 
bastará para ser promovido sacar un promedio de seis con un máximo de dos materias sin aprobar. Dicen 
en la SEP que esto es para no traumar a los niños y para equiparar nuestra educación con la de los países 
desarrollados. No creo que tal flexibilización ayude mucho en la necesaria mejoría en la calidad de nuestra 
educación. (Pág. 17) 
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* Medicina de muerte.- José J. Castellanos 
 
El Financiero: La educación sexual que ha impartido la SEP por imposición de los diseñadores de los 
programas y con el aval de la Secretaría de Salud, hace tiempo que ha renunciado a la posibilidad de dar 
una visión integral de la sexualidad como facultad humana que informa a cada uno de los sexos –
masculino y femenino- en su totalidad, no sólo en su fisiología, sino también en su personalidad. Bajo esos 
principios, hoy se enseña a los educandos desde la educación prescolar, al ‘uso’, no al dominio de la 
sexualidad. (Pág. 23) 
 
* Da Toledo apoyo a protestas en INAH 
 
Reforma.- El pintor juchiteco Francisco Toledo respaldó, mediante una misiva, el movimiento de los 
académicos del INAH, quienes mantienen clausuradas las taquillas del Museo Nacional de Antropología 
desde el 24 de julio. “En mi derecho ciudadano doy mi apoyo a los profesores en investigación científica del 
INAH para que se evite la destrucción de las zonas arqueológicas y los monumentos históricos que por 
obras de infraestructura de fin de sexenio promueven fuera del marco legal los funcionarios de esta 
institución en las zonas arqueológicas de Tzintzuntzan, Michoacán, de Atzompa, Oaxaca, y de los Fuertes 
de Loreto y Guadalupe, Puebla, entre “otros” se lee. (Reforma 19-Cultura, El Universal 15, Excélsior 11) 
 
* En octubre se define mi retiro, dice Elba Esther 
 
Milenio.- La presidenta vitalicia del SNTE, Elba Esther Gordillo, dijo que será hasta octubre en el Congreso 
Nacional cuando se decida si continúa o no al frente del magisterio, ya que afirma que “no puedo decir 
renuncio o ya me voy”. En entrevista con Ciro Gómez Leyva en Radio Fórmula, Gordillo aseguró que no es 
una petición que tiene el dejar el sindicato, “no es negociable”, ya que, afirma, es una reflexión que tiene 
que ver con un “proyecto de vida”. La lideresa magisterial indicó que entre sus planes, en caso de no 
continuar, está seguir trabajando en el tema educativo desde la sociedad, “tengo un compromiso con mi 
vocación de maestra, nunca aspiré a un cargo de gobierno”. (PP y 10) 
 
* Con SNTE hay que separar educación y lo laboral: Peña 
 
El Universal.- El virtual Presidente electo de México, Enrique Peña Nieto, considera que en la relación 
entre el Gobierno y el SNTE hay que separara la política educativa de los vínculos laborales. Esa 
separación es necesaria para avanzar en la política educativa del país, donde gobierno y sindicato tiene 
importantes objetivos compartidos, señala el ex gobernador mexiquense en un texto que se publica en su 
página de internet. (PP y 4) 
 
* En privado.- Joaquín López-Dóriga 
 
Milenio.- Retales. Viene. Está confirmada la asistencia de Alonso Lujambio a la instalación del Congreso, 
el próximo miércoles. (Pág. 3) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

* Un vistazo. Responden con toma a pacto educativo 

Reforma.- Morelia. Luego de que el Gobierno de Michoacán anunciara el Acuerdo Social por la 
Educación, el magisterio disidente externó su rechazo y tomó las instalaciones de la Secretaría de 
Educación en el Estado. Argumentó que no se han cumplido los acuerdos minutados con el Gobierno 
del estado en junio. (Pág. 15) 

* Un vistazo. Paran normales en Tlaxcala 

Reforma.- Maestros de las escuelas normales Francisca Martínez, Emilio Sánchez Piedras y Benito 
Juárez se declararon ayer en paro de labores indefinido, con apenas un día de haber iniciado clases, 
en rechazo a las condiciones laborales establecidas por la Dirección de Educación Terminal. (Pág. 15) 

* Chocan normalistas y policías; 4 lesionados 

La Jornada.- Durango, Dgo. Estudiantes de la escuela normal J. Guadalupe Aguilera, ubicada en el 
municipio de Canatlán, se enfrentaron ayer en la capital del estado con policías estatales que 
intentaron desalojarlos del inmueble, el cual ocupan desde el lunes, cuando debieron iniciarse las 
inscripciones. Tres jóvenes y un agente resultaron heridos en la refriega. (Pág. 30)  

* Maestro asesinado 

La Crónica.- La Sección 22 del SNTE instaló un foro de denuncia frente al Palacio de Gobierno de 
Oaxaca, para exigir a la Procuraduría de Justicia, agilice las indagatorias por el crimen de uno de sus 
compañeros maestros, y que fungía como Síndico Procurador de Santa Cruz Xitla, comunidad 
perteneciente a Miahuatlán de Porfirio Díaz. (Pág. 13)  

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Calderón y Zavala, a pie hasta Los Pinos 

Milenio.- A poco menos de cuatro meses de concluir su sexenio, el Presidente Felipe Calderón realizó 
actividades que no hacía desde que asumió su cargo. Ayer, el Ejecutivo y su esposa, Margarita Zavala, 
disfrutaron de una caminata por el Bosque de Chapultepec. Fueron alrededor de dos kilómetros en 20 
minutos. 
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Luego de reinaugurar el Museo Rufino Tamayo que se ubica en la calle de Gandhi, el Jefe del 
Ejecutivo y la primera dama, quien lo tomó del brazo, caminaron hasta Paseo de la Reforma, lo 
cruzaron y se adelantaron al bosque que los condujo a la Residencia Oficial de Los Pinos. (Pág. 9) 

* Economía sancionará el alza injustificada en el costo del huervo 

El Universal.- Bruno Ferrari, Secretario de Economía, advirtió a productores y comercializadores de 
huevo que quien especule y sea parte de colusión será sancionado ante el alza desproporcionada e 
injustificada de este insumo básico. “Los incrementos superiores a 160 por ciento de su valor previo a 
la crisis sanitaria desatada por la fiebre aviar no es consecuencia de la influenza sino de la influencia 
de productores y comerciantes en detrimento de 115 millones de mexicanos”, dijo en gira de trabajo 
por Guanajuato. Explicó que aunque no haya sanciones ello no significa que no se den en el futuro. 
(Ocho Columnas) 

* Cártel del Golfo financió campañas de alcaldes en ciudades fornterizas 

Reforma.- El dinero del Cártel del Golfo financió campañas de políticos priístas que llegaron a ser 
alcaldes en ciudades fronterizas de Tamaulipas a cambio de nombrar a los jefes de la Policía 
Municipal. Lo anterior se desprende de la investigación que lleva a cabo la Procuraduría General de la 
República contra los ex gobernadores. Tomás Yarrington y Eugenio Hernández. Un ex integrante de la 
Policía Ministerial del estado declaró a la PGR haber sido el correo de los envíos de dinero para 
Humberto Valdez Richaud y Serapio Cantú Barragán, alcaldes de Reynosa de 1999 a 2001 y de 2002 
a 2004, y a Mario Zolezzi García y Baltazar Hinojosa Ochoa, ediles de Matamoros de 2002 a 2007. 
(Ocho Columnas) 
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COMUNICADO 106.- LA UNIVERSIDAD ABIERTA Y A DISTANCIA, NUEVA OPORTUNIDAD 

EDUCATIVA PARA LOS JÓVENES MEXICANOS: CÓRDOVA VILLALOBOS 
 

 
 

 Con esta Universidad, se abre el abanico de oportunidades para que más jóvenes puedan 
continuar con sus estudios de nivel superior, señala el titular de la SEP. 

Con la apertura formal de la Universidad Abierta y a Distancia de México (UnAD) se abre el 
abanico de oportunidades para que más jóvenes puedan continuar con sus estudios de nivel superior, 
aseguró el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, durante la 
ceremonia de presentación de esta nueva institución. 

Subrayó que su apertura es una muestra más del compromiso del Gobierno del Presidente 
Felipe Calderón con los mexicanos que desean cursar estudios universitarios, para formarse como los 
profesionistas de excelencia que necesita nuestro país. Actualmente, la UnAD cuenta con una 
matrícula de cerca de 50 mil estudiantes en carreras de nivel técnico superior y licenciaturas. 

Antes del corte de listón inaugural del segundo periodo del ciclo escolar 2012 en la UnAD, el 
Doctor Córdova Villalobos señaló que la Universidad Abierta y a Distancia ofrece la oportunidad de 
estudio no solo a mexicanos residentes en México, sino también a quienes se encuentran en el 
extranjero por diversos motivos; en la actualidad, cerca de mil alumnos que residen en más de 60 
naciones, principalmente en Estados Unidos, Canadá, Alemania, España y Chile, están inscritos en 
esta modalidad de estudio. 
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Ante alumnos y autoridades educativas reunidas en el Salón Hispanoamericano de la SEP, el 

Doctor Córdoba Villalobos agregó que se trata de una universidad incluyente, por lo que también 
atiende a 945 estudiantes con alguna discapacidad. 

El Secretario de Educación Pública recordó que este proyecto inició como un programa en el 
2009 y en enero pasado, debido a su aceptación, se transformó, por decreto presidencial, en 
Universidad, siendo además la primera institución federal de educación superior creada en México 
desde 1978. 

Por su parte, el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, agregó que la UnAD 
representa una herramienta más para enfrentar los rezagos y las desigualdades en el acceso a la 
educación superior. 

Dijo que se trata de un modelo educativo flexible, entre cuyas ventajas destaca la eliminación de 
las barreras demográficas, la incorporación de las tecnologías de la información y la comunicación con 
fines educativos y la colocación del alumno como el protagonista del proceso de aprendizaje, además 
de que el horario lo establece el mismo estudiante. 

En la ceremonia, el Rector de la Universidad Abierta y a Distancia, Manuel Quintero Quintero, 
afirmó que ésta representa un proyecto nacional de educación superior que contribuye a satisfacer la 
demanda y ampliar las oportunidades para los jóvenes del país y quienes radican en el extranjero. 

Añadió que este sistema está orientado a satisfacer las necesidades de educación de nivel 
superior de diversos sectores de la población que carecen de acceso a los servicios escolarizados y se 
basa en criterios y estándares de calidad e innovación permanentes. 

En el evento estuvieron también presentes el Secretario Ejecutivo de la Asociación de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), Rafael López Castañares; la Directora 
General del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante Díez, y el Director General del 
Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (CINVESTAV) del IPN, René Asomoza Palacio 
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22/08/12 CULTURA 36 
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22/08/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA CP-35 

Se queda en el camino la tercera parte que ingresó al bachillerato del IPN: Bustamante 

La universidad a distancia será pieza importante los 
próximos años: Tuirán 

Concentración de las preferencias en 15 carreras con alto porcentaje de desempleo o muy bajas 
remuneraciones y coexistencia de una demanda no atendida, entre los dilemas a resolver 

 
El titular de la Anuies, Rafael López; el subsecretario y el secretario de Educación Pública, Rodolfo Tuirán y José Ángel Córdova, 
respectivamente; el rector de la Universidad Abierta y a Distancia de México, Manuel Quintero, y la directora del IPN, Yoloxóchitl 

Bustamante, durante la presentación e inauguración del ciclo escolar 2012-2013, que tuvo lugar en el salón Hispanoamericano de 
la SEPFoto Francisco Olvera 

KARINA AVILÉS 

En la educación superior se requiere resolver al menos tres dilemas relevantes en la zona 
metropolitana de la ciudad de México: la preocupante distribución regresiva de las oportunidades 
educativas, la concentración en carreras que registran altas tasas de desempleo o subempleo y la 
coexistencia de una demanda no atendida, reconoció el subsecretario del ramo, Rodolfo Tuirán. 

Durante la ceremonia de presentación de la Universidad Abierta y a Distancia de México, e 
inauguración del ciclo escolar 2012-2013, el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, destacó que se trata de la primera institución federal de educación superior creada desde 
1978. 
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Hoy, el abanico de posibilidades en educación superior se ensancha y podemos decir que la 
posibilidad de tener un espacio en la universidad está sólo a un clic de distancia, dijo, y agregó que los 
recursos para nivel superior se han incrementado en forma constante al pasar de más de 61 mil 
millones de pesos en 2006 a alrededor de 96 mil 612 millones de pesos en 2012. 

En su intervención, Rodolfo Tuirán señaló que los dilemas que se requiere resolver en el nivel 
profesional en la zona metropolitana de la ciudad de México apuntan a la concentración de las 
preferencias de los jóvenes en 15 carreras que registran un alto porcentaje de desempleo o muy bajas 
remuneraciones. 

Pero también es necesario solucionar “la coexistencia de una demanda no atendida en algunas 
carreras versus la utilización insuficiente de la capacidad instalada en otras”. Así, indicó que la 
Universidad Abierta y a Distancia será una pieza importante en los próximos años para el país, 
especialmente para la zona metropolitana de la ciudad de México. 

Recordó que a tres años de iniciado el programa –que en enero de este año se transformó en 
universidad mediante un decreto del Ejecutivo– la institución cuenta con 49 mil alumnos activos y para 
2014 rebasará los 100 mil estudiantes inscritos. 

Hoy, dijo, es la institución con la matrícula no escolarizada más grande y pronto podría convertirse en 
la segunda o tercera más grande del país. 

Refirió que la matrícula no escolarizada de licenciatura y técnico superior universitario se duplicó en los 
pasados cinco años, al pasar de 159 mil a 342 mil alumnos a escala nacional. 

Hasta ahora se han invertido en la Universidad Abierta y a Distancia 650 millones de pesos. En ella 
estudian mil mexicanos en el extranjero y 945 alumnos que tienen alguna discapacidad. 

Cuestionado sobre la falta de pagos a los facilitadores de la nueva institución, Córdova Villalobos dijo 
que en las próximas semanas esto será regularizado. 

-----000--- 

De una generación de 21 mil alumnos que ingresan al bachillerato del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) egresan alrededor de 14 mil –esto es, una tercera parte se queda en el camino–, indicó la 
directora general, Yoloxóchitl Bustamante Díez, al considerar que la opción de haber construido 
demasiadas escuelas para recibir al bono demográfico hubiera creado muchísimos elefantes blancos, 
porque ya no habría suficientes estudiantes para llenar los planteles, una vez que dicho bono se 
hubiera terminado. 
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Por la noche, durante la presentación del libro La educación media superior en México: balance y 
perspectivas, realizada en la librería Rosario Castellanos, el titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, indicó que al finalizar el sexenio se tendrá una 
cobertura en la educación media superior de 71 por ciento, lo que significa 12.4 por ciento más que en 
2006 y el equivalente a lo avanzado entre 1985 y el año 2000. 

En entrevista por separado, Bustamante Díez señaló que la institución no tiene planeado abrir más 
campus del IPN en el Distrito Federal. Estamos simplemente terminando de construir lo que los planes 
maestros de algunas de nuestras unidades todavía tienen pendientes en la zona metropolitana. 

Apuntó que hace dos décadas debió realizarse una planeación, que no se hizo, en torno al crecimiento 
de las escuelas de este nivel educativo y tampoco se construyeron con la anticipación debida todos los 
planteles que debieron haberse edificado con base en un cálculo, una vez pasado el bono 
demográfico, esto es, el mayor número de jóvenes en el país. 

Los retos en el bachillerato son múltiples: los jóvenes no encuentran tan atractivo el plan de estudios y 
se aburren; en otras ocasiones, desean volcarse al trabajo para mejorar su situación económica, por 
presiones familiares y sociales dejan sus estudios. En otros casos, el ritmo y la demanda de 
aprendizaje los rebasa y no siguen adelante. En las mujeres, hay embarazos no deseados que las 
obligan a desertar. 

En lo que se refiere a la educación media superior del IPN, nuestra eficiencia terminal anda alrededor 
de 60 por ciento, de tal manera que todavía tenemos un reto muy importante. 

En la presentación del citado libro, el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel 
Martínez, establece que “el abandono escolar es un fenómeno multifactorial y se le asocia con las 
condiciones socioeconómicas de las familias, a la influencia del ambiente juvenil (amigos), al escaso e 
inadecuado manejo de la sexualidad (embarazo no deseado, por ejemplo), al contacto con sustancias 
peligrosas o adictivas, al clima de violencia, etcétera, pero nos resistimos a asumir los costos de una 
mala gestión escolar y del desapego de los profesores a su labor, el pensar que el problema le viene a 
la escuela de fuera y no que ésta pueda ser parte del problema. 

Cuando pensamos en la formación deficitaria de los alumnos que llegan a la educación media, poco se 
hace para atender el déficit, agregó. 

Córdova Villalobos informó que entre el miércoles y jueves de la próxima semana se presentarán los 
resultados de la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros Escolares (Enlace), que se 
aplicó a alumnos del último año de bachillerato. 
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La finalidad es cambiar a los maestros por personal joven, señaló Córdoba Villalobos 

Implementará la SEP en breve programa de retiro voluntario 
en las normales 

Desde cuarto de primaria y hasta tercero de secundaria no desaparece la reprobación, aclara 

KARINA AVILÉS 

El secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, anunció que en las próximas 
semanas se implementará un programa de retiro voluntario en las normales para cambiar a los 
maestros por personal joven, ya que el promedio de edad de los docentes en estas escuelas es de 60 
años. 

Luego de que la lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, afirmó que pedirá a Enrique Peña Nieto que 
la reforma de las normales sea una realidad, el funcionario respondió que dicha transformación que 
inicia en este ciclo escolar no está hecha sobre las rodillas ni tampoco se trató de sacarla rápidamente, 
porque los trabajos con los expertos comenzaron en 2008. 

Consideró que la agresión y el impedimento de un grupo de fanáticos contra niños que buscaban 
iniciar el ciclo escolar en la ermita Nueva Jerusalén, en Michoacán, es un problema local de fanatismo, 
de radicalismo que tendrá que encontrar sus cauces por medio del diálogo. 

Al señalarle que los pobladores que buscan el respeto de su derecho a la educación exigen la urgente 
intervención del Estado, señaló que hay que ser prudentes, porque puede existir el riesgo de alta 
violencia al tratarse de fanatismo. 

Entrevistado al término de la ceremonia con motivo de la presentación de la Universidad Abierta y a 
Distancia de México, reveló que se destinarán mil millones de pesos –de aquí hasta finales de año– 
para el programa de retiro voluntario, así como para el equipamiento y la rehabilitación de las 
normales. 

Si tenemos en cuenta que el promedio de edad de los maestros de las normales es de alrededor de 60 
años, sí se va a incentivar un programa de retiro voluntario para ir cambiando el personal por jóvenes y 
retiro voluntario a través de todas las compensaciones de ley, dio a conocer. 
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Apuntó que desde 2007 a 2011 se han aplicado mil 735 millones de pesos al proceso de 
transformación de las escuelas formadoras de docentes. El resultado del programa piloto de la reforma 
fue que la mayoría de los maestros de las normales estaban muy satisfechos con lo que estaban 
aprendiendo, consideró. 

Por otra parte, el funcionario aclaró que no habrá reprobados sólo de primero a tercero de primaria, 
pero desde cuarto año hasta tercero de secundaria no desaparece la reprobación. 

A partir del cuarto grado de educación básica sólo podrán reprobar dos materias y pasarán 
condicionados a quinto. Sin embargo, en sexto año van a tener que pasar todas las asignaturas. Para 
ello, dijo, tendrán cursos remediales y la posibilidad de presentar un examen final, con el que podrán 
acreditar la primaria. 

En el caso de la secundaria, podrán ser reprobadas como máximo cuatro materias, las cuales podrán 
acreditar antes de que termine el año y también se ofrecerán a los adolescentes cursos 
complementarios. Pero si el alumno no pasa dichas asignaturas o reprueba más de cinco, van a 
reprobar, aclaró. 

Indicó que el objetivo de lo anterior es, además de evitar la deserción, eliminar el aspecto punitivo de la 
reprobación para buscar el aspecto formativo de las evaluaciones. 
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Comunicado de Elba Esther Gordillo 

Ignorantes, los medios que desconocen hazañas de niños beisbolistas 
 
DE LA REDACCIÓN 

La lideresa magisterial Elba Esther Gordillo calificó a algunos medios de comunicación de ignorantes al 
desconocer las hazañas de los niños mexicanos en la serie mundial de ligas pequeñas de beisbol, 
luego que durante su discurso con motivo de la apertura del inicio de ciclo escolar cometió una pifia al 
intentar elogiar a los medallistas olímpicos de futbol y terminó por hablar del campo del beisbol. Según 
la maestra, fueron los medios quienes interpretaron de manera equivocada sus declaraciones. 

De acuerdo con un comunicado de la presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), ella se refirió al desempeño de niños beisbolistas de dicha liga contra el equipo de 
Uganda, al ganar 12-0 el pasado 18 de agosto. 

Sin embargo, el pasado lunes, en la ceremonia de inicio de cursos la profesora se refirió claramente a 
las recientes Olimpiadas en Londres: Lo que en verdad quieren es jugar y convertirse en los héroes 
deportivos que hicieron gala de su talento en las pasadas Olimpiadas, y que hoy nos enteramos de lo 
que muchos niños de nuestra patria hicieron en el campo de beisbol. 

Por último, lamentó que algunos medios desconozcan hazañas como la de estos pequeños y, a partir 
de la ignorancia ejerzan una crítica sin fundamento, con ánimo destructivo 
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El Presidente encabezó la reinauguración del Museo Tamayo Arte Contemporáneo 

La cultura es necesaria para erigir el México que soñamos: 
Calderón 

La directora general del Instituto Nacional de Bellas Artes encomió el esquema de gestión 
público-privada para remodelar el recinto 

La sala 1 lleva el nombre de Carlos Hank Rohn 

 
Teresa Vicencio, David Cohen, Felipe Calderón, Consuelo Sáizar y Margarita Zavala, ayer, durante el recorrido que hicieron por el 
Museo Rufino Tamayo de Arte ContemporáneoFoto Francisco Olvera  
 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN Y MERRY MACMASTERS 

Luego de señalar que durante su gobierno se triplicaron los recursos a la cultura, al pasar de 6 mil 
millones de pesos en 2006, a casi 17 mil millones en este año, el presidente Felipe Calderón aseguró 
que México necesita de la cultura para lograr su desarrollo y enfrentar con éxito otros problemas, como 
el de la inseguridad. 
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Nuestro país necesita de la cultura como base de un desarrollo integral que nos permita construir el 
México que todos soñamos. Un México que tenga más oportunidades, que sea más próspero, que sea 
más justo, que sea más seguro. También, para ello, contribuye la cultura, dijo. 

Al reinaugurar el Museo Tamayo Arte Contemporáneo, en el Bosque de Chapultepec, el mandatario 
presumió que de manera decidida en estos seis años el gobierno federal ha promovido la cultura y ha 
respaldado el acceso al arte y a su conocimiento. El presupuesto, insistió, casi se triplicó en estos 
años, en los que también se ha apoyado decididamente a los creadores. 

El pintor nació hace 113 años 

Calderón recordó que el sábado 25 de agosto –fecha en que se reabrirá al público el museo– se 
cumple el 113 aniversario del natalicio de Rufino Tamayo, por lo que no hay mejor manera de 
conmemorar al maestro oaxaqueño que con la reapertura de su museo, luego de un año de trabajos 
de remodelación y ampliación. 

Mencionó que el museo fue inaugurado en 1981, en un momento difícil de la vida de México, por lo 
que después de tres décadas era evidente y necesario restaurar y ampliar el recinto, a fin de 
mantenerlo actualizado y preservarlo como una importante oferta cultural de México. 

Incluso, dijo que con los trabajos realizados el museo Tamayo amplió en casi 30 por ciento varios de 
sus espacios, como las áreas pedagógicas, salas de exhibición, las zonas de tránsito, los lugares 
destinados a visitantes y el auditorio, así como el sitio del restaurante y la tienda de arte, además de 
bodegas y oficinas. 

El Presidente informó que la inversión para estas obras rebasó los cien millones de pesos, 68 de ellos 
aportados por el gobierno federal, y 34 millones más aportados por la Fundación Olga y Rufino 
Tamayo. Calderón destacó aquí la importancia de impulsar este tipo de inversiones público-privadas, 
donde queda clara la corresponsabilidad entre sociedad y gobierno para generar juntos bienes 
públicos. 

Ante funcionarios del gobierno federal, encabezados por el titular de la Secretaría de Educación 
Pública y las titulares del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y el Instituto Nacional de Bellas 
Artes (INBA), el presidente Calderón hizo un rápido recuento de las obras realizadas en su gobierno en 
esta materia. Citó así al apoyo al Sistema Nacional de Creadores, que también triplicó su presupuesto, 
al pasar de 70 a 200 millones en los seis años de su gobierno. 
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De igual forma se refirió a la apertura de nuevos sitios arqueológicos, el fortalecimiento de la 
infraestructura museística y el impulso a las orquestas infantiles en las ciudades más importantes del 
país. Tan sólo estas orquestas, añadió, permiten darles a los jóvenes de barrios y colonias populares 
un sentido de vida, que mucho sirve para otros problemas que preocupan mucho a los mexicanos. 

En su intervención, Teresa Vicencio Álvarez, directora general del INBA, destacó el modelo de gestión 
público-privado que hizo posible la remodelación del recinto, donde la Fundación Olga y Rufino 
Tamayo no sólo aportaron una tercera parte de la inversión, sino que se ha responsabilizado de la 
ejecución y supervisión de la obra. Incluso, dijo que este es un modelo de coadyuvancia que abona a 
la transparencia y a la corresponsabilidad en aquellos asuntos que no deben permanecer ajenos a 
ningún ciudadano. 

Al respecto, David Cohen Sitton, presidente del patronato de la Fundación Olga y Rufino Tamayo, 
aseguró que la defensa y conservación del patrimonio cultural de México no es tarea ni labor exclusiva 
del gobierno, sino de todos los mexicanos. Además, esta obra de remodelación sienta un precedente 
significativo de colaboración entre el capital privado y fondos públicos, para la conservación y el 
fortalecimiento del patrimonio cultural del país. 

Nuevos donantes 

Juan Carlos Pereda, curador del museo junto con Adriana Domínguez, dijo: Vamos a ver cómo 
Tamayo aborda de una manera muy personal los cinco cánones de la historia de la pintura, cómo los 
hace avanzar y cómo logra perfilar un arte mexicano perfectamente identificable con su persona, su 
estilo, y por otro lado desarrollado a escala internacional. 

La sala 1 que aloja Tamayo/ trayectos ahora lleva el nombre de Carlos Hank Rohn. David Cohen dijo a 
La Jornada que eso obedece a un nuevo modelo económico de participación entre industria privada y 
pública, en el que logramos atraer donativos. Las áreas en cuestión no sólo llevarán el nombre del 
donante, sino que éste aportará una cantidad anual para su mantenimiento. 

En este sentido, la sala 4 ahora lleva el nombre de Angélica Fuentes Téllez y el auditorio el de Moisés 
Cossío. 

David Cohen agregó que el compromiso es vitalicio mientras se respete la cuota. 
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Académicos del INAH adelantan que interpondrán denuncias ante la PGR 

Francisco Toledo se manifiesta por la defensa del patrimonio cultural del país 
 
ÁNGEL VARGAS Y ANA MÓNICA RODRÍGUEZ 

El pintor Francisco Toledo manifestó su apoyo al movimiento de investigadores y arquitectos del 
Instituto Nacional de Antropología e historia (INAH), quienes demandan la suspensión de las obras en 
zonas arqueológicas de Michoacán y Oaxaca, y sitios históricos de Puebla. 

Mediante una carta, el artista dio su apoyo en defensa del patrimonio cultural e histórico, según dieron 
a conocer representantes de los académicos durante una conferencia de prensa en la que adelantaron 
que interpondrán denuncias ante la Procuraduría General de la República (PGR) contra el director 
general del INAH, Alfonso de Maria y Campos, y la coordinadora Nacional de Arqueología, Nelly 
Robles García. 

Las causas son destrucción y daños al patrimonio histórico y arqueológico, así como el incumplimiento 
de la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos. 

Investigadores y arquitectos sindicalizados del INAH desde el pasado 24 de julio mantienen tomado el 
Museo Nacional de Antropología, con la finalidad de que las autoridades federales atiendan un pliego 
petitorio de 19 puntos. 
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En el vestíbulo del recinto –al cual, según cálculos de los inconformes, han ingresado de forma gratuita 
entre 120 mil y 150 mil personas en 26 días de la movilización– el historiador Felipe Echenique precisó 
que las denuncias penales serán interpuestas en caso de que la Presidencia de la República responda 
de manera negativa a sus demandas, en un plazo que vence el día 28. 

Nuestras demandas pueden resumirse en una sola: creación de una reglamentación, acordada con los 
especialistas de la dependencia, para dar certeza jurídica y académica al funcionamiento del INAH, 
agregó el también secretario general de los investigadores. 

Se necesita un reglamento para que el director general (del INAH) y la gente que él designe deje de 
tomar medidas unipersonales, arbitrarias y que, en casi todos los casos, contravienen la legislación 
para la defensa, investigación y custodia de los bienes nacionales arqueológicos e históricos. 

Dos casos que muestran la urgencia de ese ordenamiento, según el investigador, son el de la zona 
arqueológica de Tzintzuntzan, Michoacán, y el del sitio de la Batalla del 5 de mayo de 1862 y de los 
Fuertes de Loreto y Guadalupe, en la ciudad de Puebla. 

De los dos se hicieron dictámenes para integrar las denuncias que interpodrán ante la PGR. 

En lo que respecta a Tzintzuntzan, explicó, será por alterar y destruir la unidad urbana y arquitectónica 
de la zona arqueológica con la construcción de un museo. 

Mientras en el caso de lo sitios poblanos será por sobreponer al Fuerte de Guadalupe una estructura 
metálica anulando totalmente el inmueble, que es monumento histórico declarado y cambiar su uso 
social cívico-histórico por el de una galería. 

A esas denuncias se sumarán otras sobre la demolición de inmuebles históricos en Parral, Chihuahua, 
y la transformación y daños en la parte histórica de la ciudad de Campeche, además de afectaciones 
en la zona arqueológica de Atzompa, Oaxaca, entre otros sitios, agregó Echenique. 

Informaron que extenderán su movilización hacia otros puntos del país y anunciaron la clausura 
simbólica de los fuertes de Loreto y Guadalupe el 7 de septiembre, un día antes de que el Presidente 
encabece la ceremonia oficial de reapertura. 

Aseguraron que hoy entregarán un expediente al Comité del Patrimonio Mundial de la Unesco. 

El escrito, precisaron, está integrado con la documentación probatoria del daño a los sitios antes 
mencionados, acompañado de la carta de los profesores-investigadores y los arquitectos-
conservadores del INAH y más de 40 mil firmas de apoyo recabadas durante la movilización. 
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Por otra parte, tras sesionar este martes, los integrantes del Consejo de Arqueología del INAH se 
deslindaron categóricamente de los fines políticos que según ellos persigue el grupo de investigadores 
y arquitectos sindicalizados. 

El órgano científico consultivo del instituto coincidió –en documento signado por sus integrantes– que 
los proyectos de salvamento, los cuales según los sindicalizados dañan el patrimonio arqueológico, se 
han realizado con apego a los ordenamientos legales y a las normas estandarizadas a escala 
internacional. 

Ese pronunciamiento público del consejo fue signado por Nelly Robles, Francisco Sánchez Nava y 
Lorenza López, entre otros nueve especialistas. 
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La CNTE pide garantías para los profesores 
 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA,Corresponsal 

Morelia, Mich., 21 de agosto. El dirigente de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE) de Michoacán, Jorge Cázares Torres, advirtió que los 11 maestros que laboran en 
la comunidad de Nueva Jerusalén no retornarán a clases hasta que se garantice su seguridad, porque 
poco se puede hacer ante el fanatismo religioso y menos cuando las autoridades han permitido que 
prevalezca un estado de excepción. 

Apremió al gobierno del estado a aplicar la ley, pues no debe permitirse, indicó, que un grupo religioso 
destruya una primaria y ello quede impune. Por ello exigió respeto al estado de derecho, ya que se 
trata, sostuvo, de un conflicto que se ha agudizado. 

El dirigente se refirió al grupo conservador que encabeza Martín de Tour, el cual ha insistido en 
rechazar las instituciones educativas por designio de la Virgen del Rosario, de ahí que en agosto de 
2011 cerró la escuela de los disidentes que están en favor del laicismo. Apenas a principios de julio los 
seguidores de ese sacerdote destruyeron el plantel. 

En tanto, el secretario de Gobierno del estado, Jesús Reyna, declaró ayer que continúa dialogando con 
los grupos en pugna para alcanzar un acuerdo. 
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Se trata de una campaña de desinformación sobre reunión con indígenas 

#YoSoy132 denuncia embate en la red 
 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Integrantes del movimiento #YoSoy132 denunciaron que desde diversas redes sociales se ha falseado 
información para confundir a los compañeros que participarán en la asamblea de enlace y coordinación 
con los Pueblos Indígenas #132, que se efectuará en Ciudad Universitaria los días 29, 30 y 31 de 
agosto, implicando riesgo para la seguridad. 

Estudiantes de la Universidad Iberoamericana que se agrupan en la asamblea Másde131, y el Grupo 
Operativo Rizoma #YoSoy132 (convocante de ese acto) informaron que en diversos perfiles de 
Facebook y Twitter circulan carteles donde se asienta que la asamblea con los pueblos indígenas 
tendrá lugar en el campus Santa Fe de la Ibero. 

Dicha comunicación –de la que se desconoce su origen– ofrece transporte gratuito del Metro Tacubaya 
y la central de autobuses del Poniente. Esto es falso y dicho transporte representa un riesgo para la 
seguridad, no sabemos quién cita ni a dónde los llevarán. 

El Grupo Operativo Rizoma recordó que esta actividad con representantes de los pueblos indígenas es 
parte nodal del plan de acción de #YoSoy132. En la asamblea se abordarán temas como la lucha 
contra el saqueo y la defensa del territorio. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/08/12 ESTADOS 30 

 

Chocan normalistas y policías; 4 lesionados 
 
SAÚL MALDONADO, CORRESPONSAL, Y EMIR OLIVARES, REPORTERO 

Durango, Dgo. Estudiantes de la escuela normal J. Guadalupe Aguilera, ubicada en el municipio de 
Canatlán, se enfrentaron ayer en la capital del estado con policías estatales que intentaron desalojarlos 
del inmueble, el cual ocupan desde el lunes, cuando debieron iniciarse las inscripciones. Tres jóvenes 
y un agente resultaron heridos en la refriega. La sociedad de alumnos tomó la normal para exigir a la 
dirección que acepte la lista de ingresos que entregaron. Cada año la sociedad de alumnos organiza 
una semana de inducción con estudiantes de nuevo ingreso. Según el ombudsman estatal, se trata de 
novatadas que ponen en riesgo a los jóvenes, por lo que recomendó suspender esta práctica. En tanto, 
miembros de la Acampada Revolución y del comité de derechos humanos del movimiento #YoSoy132, 
así como miembros de otras agrupaciones, se manifestaron anoche en la representación del gobierno 
de Durango en el Distrito Federal, contra los sucesos en la normal. 
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Estudiantes de Chile entregan plan educativo 
 
DPA 

Santiago. Los estudiantes entregaron ayer su propuesta para la reforma de la educación chilena, tras 
la ocupación de cerca de 20 colegios en el país la semana pasada. El compendio de demandas 
propone medidas para modificar la estructura actual, desde el nivel básico hasta el ingreso a la 
educación superior y contempla que la administración de los colegios públicos no dependa de las 
municipalidades, sino de una agencia de educación pública. Los estudiantes llamaron a otra 
movilización para el próximo 23 de agosto. 
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LA FERIA * Salvador Camarena 
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CARLOS ORNELAS 
Último tramo 

 

El Presidente podría� hacer caso a la demanda de la Coalición Ciudadana por la Educación y 
derogar el reglamento de las condiciones generales de trabajo de la SEP y abolir que los puestos de 
dirección, supervisión y control del sistema educativo sean de escalafón 
 

No todo está perdido; todavía tenemos cosas que perder. 

Roberto Fontanarrosa 
 

El lunes pasado comenzaron las clases; la última inauguración de cursos que celebra este gobierno. 
Académicos y periodistas cruzan apuestas acerca del futuro de la educación. Unos se preocupan por 
lo que pasará en el siguiente gobierno, otros se devanan los sesos tratando de adivinar quién será el 
nuevo secretario de Educación Pública. 

Mi amigo, el maestro, me invitó a que en vez de especular sobre el futuro incierto, tratara de imaginar 
qué hará el gobierno del presidente Calderón en los tres meses que le restan de vida. No me gusta 
predecir, nunca le atino. Mas el maestro comenzó con la idea central y me incitó a pensar tres 
opciones: la céteris páribus, la vendetta, y la de la entrega del tigre. 

El primer escenario (como dicen los futurólogos) es que no pase nada, que el secretario Córdova 
Villalobos se dedique a administrar la rutina, soltar otras dos o tres piezas oratorias de autoelogio e 
insistir en que este gobierno ha sido el mejor en la historia de la educación en México. Si esta idea es 
la que mayores posibilidades representa, implica que la alta burocracia, que pronto abandonará su 
puesto, piensa más en su futuro individual que en intentar hacer algo trascendente en el último tramo. 

Algún alto funcionario acaso se dé un golpe de pecho y se atreva a criticar al sindicato, pero sin hacer 
referencia a la Alianza por la Calidad de la Educación, esa ya desapareció hasta del discurso político. 
El maestro y yo sospechamos que, dada la circulación de secretarios, este sexenio no entregará una 
“memoria del quehacer educativo”, no hubo continuidad en la política y los tres responsables del ramo 
en el sexenio actuaron con agendas diferentes. El secretario Córdova se vio más audaz, pero la 
responsabilidad le llegó tarde. 

La segunda alternativa se apoya en esa idea de la audacia del secretario Córdova. Quizás él haya 
convencido al Presidente de dar un “golpe de timón” y recuperar credibilidad para el futuro. Eso 
implicaría una autocrítica a fondo, renegar de la ACE y del pacto con Elba Esther Gordillo y, por fin, 
utilizar los poderes formales del Estado para limpiar el camino o, al menos, comenzar a despejarlo 
para que el sucesor le dé continuidad al asunto. 
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El Presidente podría hacer caso a la demanda de la Coalición Ciudadana por la Educación y derogar el 
Reglamento de las Condiciones Generales de Trabajo de la SEP (el pacto de 1946) y abolir que los 
puestos de dirección, supervisión y control del sistema educativo sean de escalafón, es decir, un 
privilegio del sindicato. También puede retirar los fideicomisos que el gobierno mantiene con el SNTE y 
dejar de retener las cuotas a los trabajadores de la educación. Eso le mermaría las fuentes de poder al 
grupo hegemónico del sindicato y su capacidad de negociar con el nuevo gobierno quedaría 
disminuida. 

Esa sería una venganza dulce del Presidente por las múltiples traiciones que le jugó la señora Gordillo. 
Mi amigo piensa que esta opción demanda tamaños: el Presidente demostró tenerlos en la lucha 
contra el crimen organizado, pero nunca le dedicó un pensamiento de calibre a la educación.  

La tercera posibilidad, tal vez la más probable, es que el secretario prepare una mudanza tranquila al 
nuevo gobierno. Tengo noticias de que ya se corrieron las órdenes para que se elaboren con tiempo 
las “actas de entrega” y que varios de los altos funcionarios están preparados para dar la bienvenida al 
equipo de transición del Presidente electo. Esto, me dice mi amigo, es lo normal en la democracia 
política. A lo mejor la SEP no va a publicar una memoria, pero entregará al nuevo equipo portafolios 
con la información importante. Con ellos, podrá tomar sus primeras decisiones bajo ciertas bases. 

Retazos 

En el Diario Oficial de la Federación (8 de agosto) se publicó el “Acuerdo por el que se determina 
Información de interés nacional al registro nacional de alumnos, maestros y escuelas”. Este pequeño 
paso es de trascendencia, los gobiernos locales ya no podrán negar la información para elaborar el 
“Padrón” de maestros y alumnos que tanto demandó Mexicanos Primero. 

Un golpe al corporativismo, tardío, pero macizo. Un poco de aliento para pensar en la opción de la 
vendetta. ¡Total, ya no hay mucho que perder! 

*Académico de la UAM 
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DARIO CELIS 
 
 

Mainbit la hace 

El proveedor de computadoras que desde ahora se perfila como el principal beneficiario de la licitación 
de Enciclomedia es Dell. 

 

La multinacional que fundó el texano Michael Dell y que comanda aquí Luis Gonçalves tiene la 
ventaja de que va aliada a Mainbit, de José Antonio Sánchez, y a TED, de Juan José Álvarez. 

 

Resulta que la SEP perdonó a este par de integradores, que habían sido sancionados y vetados en 
este proceso por incumplir la entrega de la primera fase. 

 

Como ayer le decía, el nuevo gobierno de Enrique Peña Nieto debe estar atento 
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Dos mil 35 mil 

Para reorientar nuestra triste y patética ruta educativa, no hay más remedio que, por principio de 
cuentas, debilitar al SNTE 
 

Elba Esther Gordillo lo volvió a hacer: evidenció que no sabe ni leer. Da risa, sí, pero lo gracioso del 
asunto se convierte en trágico cuando consideramos que la señora Elba es la lideresa vitalicia del 
sindicato de maestros del país. Así, tiene en sus manos a más de un millón de docentes y cuenta con 
el poder suficiente no sólo para negociar con el gobierno una y otra vez sino para dar vida y forma al 
sistema educativo en el que se están “formando” nuestros pequeños. 

Lo trágico no es en sí que la señora Gordillo no pueda dar un discurso sin cometer pifias; lo alarmante 
es que ella no es sino un reflejo de lo podrida que está la educación en México: así como la presidenta 
del SNTE no puede leer, tampoco lo pueden hacer muchísimos niños y docentes. Por eso, cuando la 
OCDE evalúa a nuestros estudiantes y los compara con los de otros países, los chicos mexicanos 
terminan siempre en último lugar. Por eso también es que miles de “profesores” reprobaron hace unas 
semanas el examen para asignación de plazas. Vamos, la situación fue tal que el gobierno tuvo que 
incurrir en el ridículo de emplear como nuevos “maestros” a quienes no pasaron la prueba 
correspondiente; de lo contrario, los niños no tendrían quien los “eduque”. 

Lo que está pasando en México con la educación es, pues, de dar miedo. De hecho, de seguir como 
vamos, no habrá manera de que dejemos atrás, nunca, el subdesarrollo: un país que no está bien 
educado es uno en el que la economía rinde poco, la civilidad tiende a diluirse, los políticos no 
encuentran contrapesos sólidos y, en general, la convivencia no es saludable. Para allá vamos… y a 
pasos acelerados. 

Para reorientar nuestra triste y patética ruta educativa, no hay más remedio que, por principio de 
cuentas, debilitar al SNTE. En primer lugar, es necesario que todas las plazas magisteriales, 
absolutamente todas, se asignen por concurso, le guste al sindicato o no. También hay que revisar la 
situación de los miles de “maestros” que están “comisionados” en labores sindicales pero que bien que 
cobran sus quincenas como si de verdad estuvieran trabajando, le plazca al sindicato o no. Igualmente, 
es apremiante que los propios maestros puedan elegir a sus líderes en elecciones democráticas, 
limpias y periódicas, le parezca a Elba Ester Gordillo y su séquito o no. Asimismo, es imperativo que 
el sindicato transparente plenamente el uso de sus recursos, le agrade a éste o no. 
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Por supuesto, la lista presentada no es excluyente, tanto en términos de qué hay que hacer con el 
sindicato de maestros como con relación a que dicho sindicato no es el único que necesitamos 
reformar si queremos que el país avance (tema éste para otra columna). Por eso, preguntemos: ¿qué 
piensa hacer al respecto el gobierno entrante? Peña Nieto jamás ha planteado una reforma educativa 
de verdad, profunda, que considere restarle fuerza al SNTE. No obstante, durante su campaña sí dijo 
que, si él ganaba, la gente ganaría más. Muy bien: para que la población obtenga más por su trabajo 
tiene que ser más productiva. Para ello, hay que educarla mucho y bien. Así, va de nuevo: ¿cómo le 
piensa hacer Enrique Peña para que esto ocurra si no está considerando una profunda y real reforma 
en el sector educativo, la cual implica, sin lugar a dudas, quitarle poder al SNTE? 

Ahora bien, sobre este mismo asunto, ¿qué harán los futuros legisladores, los gobernadores, los 
presidentes municipales, los maestros mismos, los padres de familia, los empresarios y hasta los 
estudiantes? Lo preguntamos porque, si bien al Ejecutivo le corresponde fijar la política educativa, la 
educación es tarea de todos. Así, hagamos lo que nos corresponde y exijamos a las autoridades que 
cumplan con lo que les toca. ¿O acaso queremos que nuestros pequeñitos “aprendan” que 2035 se lee 
dos mil 35 mil? No, ¿verdad? 

Twitter:@aromanzozaya 
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La Primera Maestra de México 

La maestra, la famosa Maquiaelba, quien hizo otro osazo, del mismo que pretende curarse en salud 
diciéndonos ignorantes… 
 

Cuando escuchamos el nombre Elba Esther de inmediato pensamos en muchos adjetivos y 
circunstancias poco favorables, porque qué se puede decir de tan mencionado personaje. Y es que si 
alguien, en el remoto caso, quisiera defenderla del escarnio público, ella sola se encarga de 
recalcarnos por qué le recordamos la variedad de expresiones utilizadas para referirnos a su persona. 

Es por eso que hoy escribimos de La Maestra, la famosa Maquiaelba, quien hizo otro osazo, del mismo 
que pretende curarse en salud diciéndonos ignorantes… 

Y es que en su discurso del lunes pasado dijo que ya casi llegábamos a los 30 billones de educandos, 
cuando la realidad es que debió ser millones, pues fueron 27 millones los estudiantes que regresaron a 
clases. Billones, ¡pfff!, la cantidad de maestros no dispuestos a que se les evalúe (sic) que 
necesitaríamos para semejante matrícula. 

Después, en vez de decir “avanzar”, dijo “avianzar”. Y, pues, perdón, pero si no habláramos de quien 
en lugar de decir “Influenza AH1N1”, dijo “Influencia AHNLN”, pasaríamos el error por alto… además, 
¡es Elba Esther! 

Y cuando ya casi la libraba sin hacer tanto oso, hizo referencia al triunfo olímpico de México, pero no 
del oro en futbol en Londres, ese que celebramos hace un par de semanas, sino de uno de la 
competencia de beisbol para menores de entre 11 y 12 años. O, al menos así lo justificó un 
comunicado enviado por el SNTE, donde también nos dicen que cualquier comentario en contra de 
Maquiaelba no es más sino pura mala leche, porque ni enterados estamos de ese tipo de triunfos, 
como ése al que originalmente hizo referencia Elba Esther. Que qué mala onda somos. 

Pero no, no es mala onda, y es que casi al final del mismo discurso, se refirió también a la cantidad de 
maestros que recibirán estímulos por calidad docente: “2 mil 35 mil”, dijo, retando al mismísimo 
Aurelio Ángel Baldor. 
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Estos que mencionamos no han sido sus primeros o únicos errores, pues ya han sido varias las 
equivocaciones de la Primera Maestra de México, como seguramente le gustaría que nos refiriéramos 
a ella, pero para su mala suerte en México no existen los títulos nobiliarios. También recordamos 
cuando dijo mal el lema de la UNAM, cuando se trabó en su intento de pronunciar la palabra 
“epidemiológico”… y, algunos otros más. 

Pero, bueno, la finalidad del comunicado que enviaron de su oficina para calmar las burlas, o sea, la 
mala leche que le tenemos a la pobre Maquiaelba, es hacer que todos reflexionemos antes de 
criticarla. O sea, que le meditemos para encontrar el verdadero significado de lo que dice. Es decir, 
como ya anda diciendo la vox pópuli, que cuando escuchemos de su boca un “ya se va a retirar”, en 
realidad, lo que deberemos entender es que “ya se va a restirar”… 
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BRUJULA * José Antonio Carranza Palacios 
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GRILLOTINA*Marco Antonio Flota 
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HUMILDAD+ NARANJO 
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Pasar a la historia 
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Conflictos religiosos y el Estado omiso 
CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA 

 

Por diferencias religiosas hay conflictos violentos en Michoacán y Chiapas. En ambas entidades las 
autoridades encargadas de aplicar las leyes contra los intolerantes se la pasan haciendo exhortos para 
que cesen las hostilidades y, en la práctica, favorecen a quienes intimidan y agreden a sus coterráneos 
que tienen una idea distinta de lo religioso. 

En la comunidad Nueva Jerusalén, municipio de Turicato, Michoacán, existe desde hace décadas un 
gobierno en que se articula lo religioso con lo político. El fundador del lugar, autollamado Papá Nabor, 
le imprimió un cariz integrista a la Nueva Jerusalén. Su catolicismo tradicionalista, que incluso 
desconoció la jurisdicción del obispo católico romano, le llevó a construir un espacio regido por él, 
donde quedaron excluidas todo tipo de instituciones del Estado. Nabor decía que él solamente estaba 
poniendo en práctica las revelaciones dadas por la Virgen del Rosario a través de la vidente Gabina 
Sánchez, conocida como Mamá Salomé. 

Paulatinamente se fue gestando un grupo que dejó de compartir la cerrazón de Nabor, la vidente en 
turno y sus incondicionales, sobre todo a partir de la muerte de aquel en 2008. Los inconformes con el 
aislamiento total del mundo se organizaron para construir una escuela primaria en la que se 
impartieran clases por parte de docentes del sistema de educación pública. Es decir, acordaron que en 
el plantel se diese educación laica y gratuita. 

El actual patriarca del poblado es Antonio Lara, que se hace llamar San Martín de Tours, y su vidente 
es Rosa Gómez Gómez. Ella es quien dice que la Virgen del Rosario le ordena derribar la escuela, lo 
que un piquete de obedientes a los designios celestiales lleva a cabo en julio de este año. Con el inicio 
del reciente año escolar, anteayer, los disidentes pretendieron comenzar clases para sus niños y niñas 
en una casa habilitada para el propósito. San Martín de Tours ordenó bloquear la entrada al lugar para 
impedir a los docentes cumplir su tarea. 

El gobernador de Michoacán, Fausto Vallejo Figueroa, hizo llamados para que se respete el derecho a 
la educación y exhortó para que prevalezca la tolerancia. Ni una palabra sobre los múltiples delitos 
cometidos por San Martín de Tours y sus huestes. En Nueva Jerusalén, así lo han denunciado algunas 
víctimas, además de prohibirse la existencia de una escuela en la que el contenido pedagógico sea 
distinto al integrismo de los seudo profetas, los sucesivos patriarcas y sus muy cercanos son 
señalados de abusos sexuales y disciplinas crueles contra quienes se revelan a su gobierno tiránico. 
Mientras todo ello ha sucedido, el Estado mira para otro lado. Pasa lo que dijo Carlos Monsiváis, en 
México el Estado es laico, pero distraído. 
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En Chiapas, de acuerdo con distintos organismos preocupados por el asunto, en el sexenio que en 
unos meses concluye se han incrementado los casos de intolerancia religiosa contra indígenas 
evangélicos. En cada caso las autoridades chiapanecas buscan la conciliación, hacen llamados a las 
partes para que cesen las hostilidades y prometen a los perseguidos que aplicarán las leyes. Cuando 
por la fuerte hostilidad en su contra los protestantes han debido salir de sus poblados, son albergados 
por el gobierno del estado en instalaciones precarias y dejados a su suerte. 

Puertas Abiertas América Latina, organización que documenta casos de persecución religiosa y 
asesora a los hostigados, informa que una víctima más de la intolerancia religiosa en Chiapas es un 
pequeño bebé de 23 días de vida del grupo de evangélicos expulsados de su comunidad, San José 
Yashtinín. El pequeño bebé murió mientras vivía con sus padres en un albergue en la ciudad de San 
Cristóbal de las Casas. Falleció la madrugada del domingo 12 de agosto y fue sepultado en la 
comunidad de origen de sus padres. 

Por su parte Voz de los Mártires ha informado reiteradamente de grupos que debieron salir de Los 
Llanos y San Gregorio, los cuales ven pasar los años sin que se resuelva de fondo la problemática. El 
organismo sostiene que a los expulsados se les ha negado la justicia, y dado largas a su exigencia de 
poder regresar a las poblaciones de donde fueron desarraigados por quienes les imponen diferentes 
sanciones a cumplir obligatoriamente por negarse a participar de cooperaciones y/o festividades que 
están asociadas a la religión tradicional. 

Uno de los recursos explicativos de las autoridades gubernamentales chiapanecas, sostienen las 
organizaciones mencionadas (criterio que comparto), consiste en sostener que los conflictos tienen 
orígenes distintos a cuestiones religiosas, que emergen por diferencias económicas o políticas. Se 
niegan a ver que el sustrato del diferendo es religioso y que tiene expresiones económicas, sociales y 
políticas porque lo religioso también se expresa en estos terrenos. Si el grupo no coopera para la fiesta 
del santo patrono, o la virgen, venerado(a) en el lugar, es porque su creencia religiosa es distinta a la 
mayoritaria y no se les debe obligar a dar recursos económicos para una fiesta que es ajena a ellos y 
ellas. 

El Estado ha sido omiso para proteger los derechos de los perseguidos, permitiendo la vulneración a 
un principio rector de la laicidad: el de la libertad de cultos y la organización libre de las personas para 
manifestar su elección religiosa. Basta de exhortaciones, nada más, pero nada menos, hay que aplicar 
las leyes. 
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